

Reveladora investigación publicada en revista "Science"

Estudio concluye que disminuir el reclutamiento de adolescentes es la única forma de frenar el crimen organizado

Usando un modelo matemático, científicos demostraron que evitar que adolescentes se unan a carteles es más efectivo que aumentar las detenciones.

JOSE ANDRES ALVARADO

En la lucha contra el crimen organizado todo sirve, hasta las matemáticas. Un trío de investigadores mexicanos publicó en la prestigiosa revista científica "Science" un estudio que concluye que la única manera de luchar contra las organizaciones criminales es esta: disminuir el reclutamiento de adolescentes, especialmente de sectores que no tienen atención del Estado.

Los científicos demuestran con cifras que evitar el reclutamiento es más efectivo que duplicar la cantidad de detenciones. "Ofrecer oportunidades educativas y profesionales que superen los beneficios a corto plazo ofrecidos por los carteles es un objetivo crítico para el futuro del país", agregan.

Reclutamiento

Para el director ejecutivo de Paz Ciudadana, Daniel Johnson, la conclusión de la investigación mexicana es aplicable en Chile. "Estoy de acuerdo con el estudio en que prevenir el reclutamiento de jóvenes y niños es clave para frenar el crecimiento del crimen organizado", dice y destaca: "Este desafío no se resuelve exclusivamente desde el ámbito escolar. Se ha demostrado que los factores de riesgo que predisponen a un menor a involucrarse en actividades delictivas son múltiples y están interrelacionados".

Publicado en "Science" en septiembre del año pasado, con el título "Reducir el reclutamiento de los carteles es la única manera de bajar la violencia en México" es considerado el mejor estudio matemático sobre crimen organizado en ese país. Con cifras de 2022, indica que 175 mil personas forman parte de alguno de los 150 carteles que operan. La mitad está reclutada por los 5 más grandes: Jalisco nueva generación, Sinaloa, Nueva familia michoacana, Noreste y Unión Tepit.

Empleador

Esa cifra global convierte al crimen organizado en el quinto empleador más grande del país, superando a gigantes como Oxxo, que tiene 168 mil trabajadores. En una década (2012-2022) 285.000 personas actuaron como miembros de un cartel, de los cuales un 37% están fallecidos o en prisión. Cada semana son abati-

dos, encarcelados o desaparecidos unos 200 delincuentes, pero en esos mismos 7 días, unas 350 personas son reclutadas, especialmente adolescentes vulnerables, lo que explica el constante aumento de las organizaciones criminales. Las proyecciones matemáticas del estudio son preocupantes: "Estimamos que si las tendencias actuales continúan, los carteles seguirán aumentando su poder, y podríamos observar 40% más víctimas y 26% más miembros de carteles para 2027".

Freno

El estudio compara dos estrategias para frenar este avance: duplicar las detenciones y reducir a la mitad el reclutamiento. Con la primera, los carteles aumentarían en un 6% sus miembros y el número de víctimas crecería en un 8% en 3 años. Bajar a la mitad la capacidad de los carteles para reclutar jóvenes reduciría su tamaño en 11% y las víctimas semanales caerían un 25% de aquí al 2027. "Matemáticamente, una estrategia preventiva tiene mucho más éxito que una estrategia reactiva tradicional", reiteran.

Prevenir

Para el director ejecutivo de Paz Ciudadana, esta debe ser una prioridad para el futuro Ministerio de Seguridad. "El nuevo Ministerio debe abordar la prevención del

reclutamiento delictual como uno de sus ejes prioritarios, en particular articulando acciones que se implementen desde las plataformas más pertinentes, como el ministerio de Educación, el ministerio de Salud y el ministerio de Desarrollo Social", dice Johnson. La nueva institución debe encontrar un equilibrio entre la prevención y la reacción ante el delito. "Dado que la prevención ha sido históricamente postergada, es ahí donde deben concentrarse los primeros esfuerzos", sostiene. "Esto no solo contribuirá a la seguridad a largo plazo, sino que permitirá abordar de raíz problemáticas como el reclutamiento de menores por parte del crimen organizado", agrega Johnson.

¿Forzado?

Eduardo Gómez del Campo, experto mexicano en crimen organizado, dice que está "completamente de acuerdo" con la conclusión del estudio publicado en "Science". Pero matiza y advierte: "Existe un riesgo todavía mayor, ya que si el reclutamiento de jóvenes vulnerables cae en términos reales, los grupos criminales recurren a una versión más perversa y más perversa, que es la leva, el reclutamiento forzoso".

Amenazas

Actualmente en México, los grupos cri-

minales van a comunidades, especialmente agrícolas, y obligan a jóvenes a unirse a sus filas: "Los amenazan con privarlos de la vida, de ellos o de sus familiares y a las niñas se las llevan como esclavas sexuales", describe.

El analista, además, actualiza las cifras del estudio: "Hay alrededor de 200 mil mexicanos que trabajan para un cartel, pero si ampliamos el margen de mexicanos que de una u otra manera reciben beneficios de parte de la delincuencia organizada, estamos hablando de más de 1 millón".

Violencia

Finalmente, el experto apunta a una cifra oculta, "que nadie parece darle la importancia que tiene": las desapariciones. "Como no se tiene la evidencia de que una persona fue privada de la vida, no se le puede incluir como parte de la cifra de homicidios, pero tampoco hay evidencia de que esté vivo". Y agrega: "Muchos de los carteles y grupos criminales están migrando a la desaparición", que les trae casi nulas consecuencias judiciales. "Esto ha generado un movimiento que va cobrando cada vez más fuerza en México, que es el de las Madres Buscadoras, formado por madres, parejas, hermanas o hijas o los hijos de personas desaparecidas por el crimen organizado", dice.



Las proyecciones matemáticas del estudio son preocupantes: "Estimamos que si las tendencias actuales continúan, los carteles seguirán aumentando su poder, y podríamos observar 40% más víctimas y 26% más miembros de carteles para 2027".

JUAN EDUARDO LOPEZ